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ÉDITO

Madame, 
Monsieur,  
CHERS AMIS, 

2 023 est, pour les ménages, les entreprises, mais aussi pour les collectivités, 
une année placée sous le signe de l’inflation (près de 900 000 € pour notre 

collectivité). L’exercice budgétaire est devenu de plus en plus complexe. Pour 
autant, nous avons fait le choix de suivre notre cap : désendettement de la 
commune et baisse d’un point de la taxe foncière pour atténuer la hausse des 
bases décidées par l’Etat. Une gestion sérieuse de notre budget nous permet 
malgré tout de maintenir un investissement élevé qui contribue à la dynamique de 
notre territoire.

La hausse spectaculaire (+120%) des ventes 
immobilières entre 2016 et 2022 sur La 
Souterraine le démontre : notre ville attire, 
et de plus en plus. La dynamique en matière 
de santé ou d’économie n’y est pas pour rien 
dans cette appétence pour notre territoire.

Nous avons donc, malgré le contexte que je 
sais difficile pour tous, des raisons d’espérer 

et d’être optimistes pour notre belle cité, et je remercie toutes celles et tous 
ceux qui rendent cela possible, en particulier les acteurs du monde associatif si 
important pour nous.

Autre raison d’espérer : notre saison estivale 2023 qui ne souffre plus des 
restrictions sanitaires, est encore plus riche qu’avant. « Le Temps d’un Eté » en 
Pays Sostranien sera bientôt édité et vous pourrez constater que les initiatives y 
sont encore nombreuses et riches.

Je vous souhaite donc à toutes et à tous UN BEL ETE SOSTRANIEN !

                      
Etienne LEJEUNE

Maire de La Souterraine
Président de la Communauté de Communes

du Pays Sostranien

La dynamique en matière de
 santé ou d’économie n’y est 

pas pour rien dans cette 
appétence pour notre territoire.
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FINANCES / Patrice Filloux

L es réunions du conseil 
municipal de janvier 

et mars ont été en grande 
partie consacrées au débat 
d’orientations budgétaires et au 
budget. Il nous a fallu alors tenir 
compte d’un grand nombre de 
paramètres peu favorables. 

La transition écologique que 
nous avions déjà anticipée 
dans notre programme, s’est 
accélérée et se poursuit avec 
vigueur. La transition financière 
est, elle, plutôt subie car même 
si la collectivité est attentive à 
la dépense publique, elle subit 
les décisions des différentes 
lois de finances. Là aussi, 
nos engagements devant les 
sostraniens en 2020 avaient tenu 
compte de ces évolutions et 
anticipé les dernières décisions. 
Enfin, la transition citoyenne 
coïncide avec notre intention, 
puisque dès 2020  nous avions 
fait de cet engagement une 
priorité.

Le contexte financier national 
n’est pas plus favorable avec 
une inflation galopante et qui 
va s’accélérer en 2023. L’envi-
ronnement macroéconomique 

s’est également tendu sur  
plusieurs pans de sa structura-
tion : inflation, chômage, tension 
sur les matières premières, PIB, 
taux directeurs etc… 

Tenant compte de ce contexte, 
des enjeux pour les sostraniens 
et de nos capacités financières, 
nous proposons un engagement 
fort qui passera par :

- la poursuite du désendettement 
de la collectivité,

- la non augmentation et 
même la diminution sur les  
3 taux d’imposition pour la part 
communale,

- le maintien du soutien au 
monde associatif local,

- la poursuite de l’investissement 
local en appui au tissu 
commercial et économique.

Compte tenu des programmes 
en cours et de nos capacités, nous 
sommes limités dans nos projets, 
vous l’avez compris, mais les 
principaux programmes proposés 
sont les suivants pour un montant 
proche des 1 à 1,3 M € :

- Toiture Tristan L’Hermite

- Réseau de chaleur bâtiments 
autour de la mairie

- Poursuite de l’aménagement 
autour de la place Amédée 
Lefaure

- Isolation des bâtiments

- Eclairage public

- Budget eau : travaux AEP Le 
Poirier/Bridiers

- Budget assainissement : tronçon 
CC Yves Furet / établissement 
Picoty ainsi qu’une étude en 
cours pour Bois Bimby

Cette liste est complétée de 
certaines mises aux normes, 
quelques achats de matériels 
pour permettre aux agents 
de rendre le service dû à la 
population, du matériel pour les 
écoles et autres soutiens à l’Atlas 
de la Biodiversité ou en appui 
des associations.

Concernant l’eau et 
l’assainissement, ces 2 éléments 
revêtent plus que jamais 
un caractère anticipatoire 
obligatoire et que nous avons 
largement programmé sur 
plusieurs années de manière 
à se prémunir des besoins 
ultérieurs en gestion de l’eau et 
de l’assainissement.

Enfin, nous poursuivons nos 
engagements sur l’endettement 
communal qui reste très mesuré et 
maitrisé comme le reconnaissait 
la chambre régionale des 
comptes lors de son enquête 
sur les finances communales. On 
ne peut que suivre les quelques 
recommandations minimes et 
administratives et poursuivre 
sur la voie du service rendu à la 
population et l’appui au tissu 
économique local.

UN BUDGET 2023   
DE COMBAT



Le Mag’ de la Sout’ #18   7

Fabienne Luguet / SPORT & SANTE

L a crise énergétique s’est 
subitement invitée sur 

le podium des acteurs du 
sport. Cette crise monte en 
puissance et fait penser à celle 
du Covid-19, dans la mesure 
où elle bouleverse les agendas, 
les priorités, avec une question 
d’urgence à la traiter.

Les clubs et associations sont 
en présence de responsabilités 
diverses qui évoluent en 
permanence. Les mesures Covid 
sont terminées mais restons 
vigilants pour autant. Des nouvelles 
contraintes s’imposent à tous.

Les présidents d’associations 
ont des fonctions nouvelles, 
celles de mieux gérer, en 
collaboration avec la collectivité, 
les consommations d’énergies 
(lumière, chauffage, eau).

La responsabilité de tout un 
chacun est de faire un ou 
plusieurs gestes pour la planète, 
d’avoir une vigilance toute 
particulière sur sa consommation 
dans le domaine privé mais aussi 
dans le cadre d’un engagement 
républicain vis-à-vis de la 
collectivité. Cependant, nous ne 
devons pas mettre un frein aux 
volontés de tous de reprendre 
ou de poursuivre une activité. 
Tous, nous avons vu un réel 
retour des licenciés dans nos 
associations. C’est un grand 
plaisir de voir toutes les activités 
retrouver le dynamisme d’avant 
la pandémie.

Nous vous avions quitté avec 
quelques évènements comme 
le Gala de boxe 2ème édition à La 
Parondelle. Nous recommençons 
l’année 2023 sur les « chapeaux 
de roue » avec le club de Hand 

qui recevait le club de Limoges 
qui évolue au plus haut niveau de 
ce sport en France.

En février, c’est au club de vélo 
d’organiser le Challenge Vert où 
le record de participation a été 
battu avec une météo au rendez-
vous et le club de basket qui a 
accueilli la coupe de France.

Nous avons poursuivi avec le club 
de Gymnastique Flipflap en mars 
qui recevait les interrégionaux 
Auvergne Limousin et la présence 
de plus de 400 gymnastes âgées 
de 7 ans et 15 ans au gymnase de 
la Parondelle.

En avril, le prix de cyclisme Guy 
Geoffre et le club canin avec son 
concours d’obéissance.

En mai, le tournoi annuel de 
football pour les 11/13 ans a 
eu lieu en présence du jeune 
médaillé jeunesse et sport qui a 
fait une intervention d’arbitrage 
auprès des jeunes.

Ce sont quelques évènements 
sur le début d’année 2023 mais 
c’est sans compter sur toutes 
les compétitions de nos clubs 
dans leur championnat respectif. 
Tous les week-ends, nous avons 
les gymnases, stades et locaux 
dédiés au sport occupés par 
les associations (football, rugby, 
pétanque, basket, handball, 
gymnastique, cyclisme, course à 
pied, karaté, judo…).

Depuis 2 ans, la commune de La 
Souterraine est labelisée « Terre 
des Jeux 2024 ». Dans le cadre 
des JO de Paris 2024, beaucoup 
d’activités vont être mises en 
lumière et nous constatons 
un engouement certain pour 
les activités sportives. Très 
récemment, la commune vient 
de recevoir le Label « Olympiade 
Culturelle » qui permettra aussi 
de tisser des liens entre sport et 
culture, à l’exemple de la Fresque 
de Bridiers dont le prochain 
spectacle traitera entre autres des 
JO de Paris 1924.

La Maison Sport Santé sostranienne 
est inscrite dans ce dispositif 
et des projets sont en cours en 
collaboration avec les élèves du 
pôe design de la cité scolaire.

A vos baskets et sportez-vous bien ! 

1er semestre 2023
SPORTEZ-VOUS BIEN !
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SOCIAL / Julien Delanne

Repas des aînés 
A l’occasion du dernier 
bulletin, nous exprimions cette 
impatience partagée de nous 
retrouver pour le repas des 
aînés. Le plaisir des retrouvailles 
et la convivialité étaient au 
rendez-vous et nous convainc 
de maintenir cet événement si 
important pour nos aînés. 

A l’écoute 
et en soutien 
des associations  
Début avril, les associations ca-
ritatives étaient, comme chaque 
année, invitées pour évoquer 
leur situation et les projets 2023. 
Ce moment d’échanges privi-

légié a été l’occasion d’ex-
primer collectivement leurs 
difficultés parfois à mener à 
bien leurs actions essentielles 
en direction des plus fragiles 
d’entre-nous. Dans un contexte 
inflationniste généralisé, les de-
mandes d’aide alimentaire sont 
croissantes. Les responsables et 
les bénévoles des associations 
sont de plus en plus souvent en 
difficulté pour offrir cette aide 
indispensable à la population 
notamment à leurs bénéficiaires. 

Il va de soi que les élus de la 
majorité continueront à garantir 
un soutien sans faille à ces 
associations et maintiendront 
le versement des subventions 
qui leur sont historiquement 

accordées. C’est un choix 
politique fort, malgré une 
situation financière dégradée, 
que fait l’équipe municipale en 
direction des associations et de 
leurs bénéficiaires.    

Enfin, cette rencontre était 
l’occasion d’associer aux 
échanges la MJC Centre Social 
pour parler de coopération 
inter-associative. Alors qu’il 
est de plus en plus difficile 
de trouver des bénévoles, 
comment ne pas inciter les 
associations à unir leurs forces 
pour porter leur action au plus 
près des sostraniens. C’est dans 
cet esprit que la directrice de la 
MJC Centre Social a proposé 
d’apporter le soutien de ses 
équipes dans l’organisation des 
festivités programmées et ce, 
dès cet été. Parce qu’ensemble 
on va loin... 

Opération 
« Je vieillis bien, 
je conduis bien »
La ville de La Souterraine 
et le Conseil des Sages en 
partenariat avec la Prévention 
Routière ont organisé une 
journée de prévention routière 
en direction des séniors de 
plus de 65 ans. L’opération 
« Je vieillis bien, je conduis 
bien » s’est déroulée le 20 avril 
dernier pour une vingtaine de 
participants avec projections, 
simulateur de conduite 4 roues 
et exercices pratiques en ville 
avec une auto-école. 

Œuvrer pour les sostraniens,     
TOUTES GÉNÉRATIONS CONFONDUES 
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Une réunion avec les 
commerçants et entreprises 
s’est déroulée fin février 
afin de faire un point sur les 
actions menées en matière de 
revitalisation du centre-bourg 
depuis 2017.

Dans un premier temps, des 
actions à court terme ont été 
engagées avec l’ouverture de 
deux boutiques éphémères 
en 2017 et 2018, ainsi que 
l’habillage de cinq vitrines 
de locaux commerciaux 
vacants. De plus, les Marchés 
de Producteurs estivaux sont 
désormais recentralisés en 
centre-ville.

A moyen terme, un dispositif 
d’aide aux loyers, adressé aux 
commerçants qui s’installent 
ou reprennent un commerce, a 
été mis en place. Le commerce 

doit se situer dans un périmètre 
déterminé et permet de 
prendre en charge la moitié 
du loyer du local, dans la limite 
de 250 €/mois, sur 3 ans. C’est 
la Commission commerce 
économie – locale qui statue 
sur chaque dossier.

Depuis mai 2019, 23 commerces 
ont été soutenus et 3 ont fermé. 
Le taux de vacance a donc pu 
diminuer quasiment par deux 
depuis 2014.

A plus long terme, un 
partenariat avec l’Etablissement 
Public Foncier Nouvelle-
Aquitaine (EPF-NA) a été signé. 
En tant que porteur foncier, 
l’EPF-NA a procédé au rachat de 
l’immeuble dans lequel se situait 
le magasin d’électroménagers 
Grelaud, rue Saint-Jacques. 
Le bâtiment va être rénové 

pour proposer les logements 
à la location aux étages et une 
cellule commerciale en rez-de-
chaussée.

Le volet culture n’est pas 
oublié. Depuis début 2020, la 
gestion du cinéma L’Eden est 
devenue communale et la Micro-
Folie de La Souterraine a ouvert 
ses portes dans la Chapelle des 
Sœurs du Sauveur. En 2022, la 
Micro-Folie a accueilli plus de 
12.000 visiteurs.

La poursuite des moyens de 
cette politique de revitalisation 
du centre-bourg fait que la 
commune s’est également 
engagée dans d’autres 
programmes tels que le 
dispositif « Petites Villes de 
Demain » afin de mettre en 
œuvre des actions concrètes, ou 
encore l’Atlas de la Biodiversité 
Communale afin de sensibiliser 
les sostraniens à la préservation 
de la biodiversité sur le 
territoire.

De plus, le label Village Etape 
vient d’être renouvelé pour une 
durée de 5 ans.

La Souterraine est aussi 
labelisée « Terre de Jeux » avec 
de nombreuses animations 
prévues en 2023 dans le cadre 
des jeux olympiques Paris 2024.

Du côté du numérique, la ville 
vient de mettre à disposition 
l’application mobile Intramuros 
pour une information en temps 
réel de la vie de la commune (cf. 
4ème de couverture).

UN BILAN À MI-MANDAT 
DE LA POLITIQUE  

DE REDYNAMISATION DE LA VILLE 

Karine Nadaud-Montagnac / ÉCONOMIE & COMMERCE
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TRAVAUX & URBANISME / Bernard Audousset

Chantiers en cours 
RÉSEAU DE CHALEUR

RÉSEAU 
DE CHALEUR 

Les travaux du réseau de 
chaleur avec construction d’une 
chaufferie bois ont débuté 
en mars à côté de l’hôtel de 
ville. Ce réseau desservira : la 
salle des fêtes, la rue du Coq, 

/ DESC), les 21 % restants étant à 
la charge de la commune.
Ce nouveau mode de chauffage 
permettra de baisser la facture de 
combustible (actuellement fuel) 
d’environ 65 %, ce qui permettra 
une diminution de 140 tonnes de 
CO2 par an (gaz à effet de serre). 
Un retour sur investissements est 
prévu en moins de 25 ans.

l’hôtel de ville, le bâtiment 
Saint-Joseph, l’ancienne mairie 
ainsi que la maison mitoyenne 
précédemment occupée par 
l’ALEFPA.
Le planning des travaux va 
s’échelonner de mars à octobre 
2023 pour un budget de 700 000 
euros. Ce projet bénéficie d’une 
subvention de 79 % (DETR / DSIL 
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Patricia Moutaud / PERSONNEL

Interview : 
AGENTS D’ENTRETIEN AFFECTÉS 

À LA PROPRETÉ URBAINE 

Pourriez-vous nous expliquer 
en quoi consiste votre métier 
d’agent d’entretien affecté à 
la propreté ?

Agent d‘entretien : L’objectif 
principal de notre métier est de 
garantir à chaque habitant de 
la commune un espace public 
propre. Pour ce faire, le net-
toyage des rues est régulier et 
se déroule à partir de 5h du ma-
tin, nous vidons régulièrement 
les poubelles placées dans les 
différents endroits de la com-
mune, nous ramassons égale-
ment les déchets laissés par 

les citoyens autour des bacs, à 
proximité des containers à verre 
et partout ailleurs où cela s’avère 
nécessaire mais aussi l’entretien 
des toilettes publiques ainsi que 
le ramassage des déchets après 
le marché du samedi matin…

Quelle sont les actions qui 
peuvent être envisagées afin 
de faire prendre conscience à 
certains de la nécessité d’une 
plus grande civilité ?

Agent d’entretien : Continuer 
ce qui se fait au niveau de la 

communication aux habitants 
par le biais du MAG ou autre ; 
informer individuellement et s’il 
le faut, envisager des sanctions 
pour ceux ne respectant pas le 
savoir-vivre et les règles de sa-
lubrité (déjections canines par 
exemple). 

Quelles sont les plus grandes 
sources de satisfaction que 
vous apporte votre métier ?

Agent d’entretien : Toutes les 
actions entreprises pour mettre 
en valeur la propreté de la com-
mune, le retour des habitants 
par un mot gentil, un courrier 
au maire sont autant de sources 
de satisfactions. Le retour positif 
des élus est également impor-
tant à nos yeux.

Pour terminer, si vous aviez la 
possibilité de faire passer un 
message à nos citoyens, quel 
serait-il ?

Agent d’entretien : Notre 
commune est une commune 
où il fait bon vivre. Notre tra-
vail, conjugué à une prise de 
conscience collective sur la 
nécessite de respecter notre 
environnement et de stopper 
le fléau des dépôts sauvages 
permettra, à terme, d’amélio-
rer le cadre de vie de chacun.  
On compte sur vous !
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Zone 30
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Zone 30



14   Le Mag’ de la Sout’ #18

CULTURE & PATRIMOINE / Sébastien Vitte

N otre cité est riche de son 
tissu associatif autant 

sportif que culturel, c’est pour-
quoi, avec la MJC Centre Social 
nous voulons mettre en place 
un vaste projet d’actions dans 
nos trois cités sostraniennes : le 
Puycharraud, cité Jean Macé et 
Logis Croix Pierre. Cette opé-
ration sera menée en relation 
étroite avec les labels Terre de 
Jeux 2024 et Olympiade Cultu-
relle en décentralisant des ac-
tions culturelles avec pour ob-
jectifs de créer du lien et une 
dynamique avec tous les habi-
tants de La Souterraine. 
Nous abordons aussi la qua-
trième année de fouille ar-
chéologique à Bridiers, l’année 
dernière a été très fructueuse 
en découvertes ce qui nous a 
amené à réfléchir à un moyen 
de garder et d’exposer les ob-
jets archéologiques. Dès cet hi-
ver, des travaux ont commencé 
dans l’ancienne chaufferie près 
de l’église qui va devenir un 
nouvel espace : «crypte et patri-

moine sostranien ». Vous pour-
rez découvrir, dès cette année, 
les objets archéologiques de 
ces quatre dernières années de 
fouilles ainsi que la crypte, en-
tièrement réaménagée, crypte 
qui est le cœur historique et 
fondateur de la ville de La So-
terraine. 
La Sout Design Ouik pour sa 
deuxième édition «Croisons le 
Faire» affirme un peu plus par 
des créations et des animations, 
projections, expositions…en 
ville l’identité du design. 
Micro-Folie n’est pas en reste avec 
une programmation de grande 
qualité, avec en 2023 la création 
et l’ouverture pour tous de son Fa-
bLab (renseignements sur place).
Le cinéma vous accueille et nous 
vous encourageons à fréquen-
ter cet outil de diffusion culturel 
municipal et de le faire vivre. Il va 
se doter assez rapidement d’un 
outil pour les malentendants afin 
de répondre à un réel besoin. 
Cette année marque aussi les 
100 ans de notre monument 

aux morts, une célébration 
aura lieu en partenariat avec la 
Fresque de Bridiers, une expo-
sition du Conseil départemen-
tal aura lieu à Micro-Folie sur 
les monuments aux morts dans 
la Creuse. 
Des travaux vont être réalisés 
au niveau de la porte Saint-Jean 
avec une réouverture attendue 
pour cet été.
Un fascicule sur le petit patri-
moine est édité et un panneau 
avec un plan du patrimoine sos-
tranien permettra aux touristes 
de déambuler dans notre cité 
et découvrir notre patrimoine 
historique.
Pensez à télécharger l’applica-
tion Intra-Muros, outil dont s’est 
dotée la municipalité pour faci-
liter la communication et pro-
mouvoir les événements quels 
qu’ils soient (voir 4ème de couv). 
N’oublions pas le festival de 
musique lors des Marchés de 
Producteurs de Pays ou encore 
la célébration du couronnement 
du roi Charles par nos amis de 
la bibliothèque anglaise. 
La Fresque de Bridiers sur la 
thématique des jeux olym-
piques, qui, grâce au label Terre 
de Jeux de la commune, a ob-
tenu dès septembre 2022 le 
prestigieux label «Olympiade 
culturelle paris 2024». Ce ren-
dez-vous est à n’en pas douter, 
le fleuron de la saison estivale à 
La Souterraine. Un été qui sera 
riche en évènements et une vo-
lonté à rendre notre cité attrac-
tive tant sur le plan culturel que 
patrimonial, le programme «Le 
Temps d’un été» avec plus de 
100 rendez-vous, sur le territoire 
du Pays sostranien sera diffusé 
dès le 21 juin, jour de la Fête de 
la Musique !

Une volonté culturelle   
POUR TOUS  
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Marie Auclair-Decoursier / SCOLAIRE, ENFANCE & JEUNESSE

C ette année scolaire 2022-
2023 est riche en activités 

diverses et variées. En effet, les 
élèves des quatre écoles béné-
ficient tout au long de l’année 
d’activités sportives (gymnase, 
piscine, rencontres USEP…), 
culturelles (médiathèque, ciné-
ma, Micro-Folie, spectacle…)  
et environnementales (ABC, 
CPIE…). Ces activités sont fi-
nancées par la mairie, les asso-
ciations scolaires et la commu-
nauté de communes (piscine et 
médiathèque).

Focus sur quelques activités 
de chaque école 
Jules Ferry Maternelle 

- Carnaval le 7 avril  / Chasse aux 
œufs le 29 avril / Kermesse le 17 juin.

Fossés des Canards 

- Fête de la galette le 3 février /   
Activités Land Art.

Jules Ferry Elémentaire

- Olympiades / Spectacle de fin 
d’année le 30 juin au CCYF.

Tristan L’Hermite 

- Classe de neige du 19 au 24 
mars /  Loto le 1er avril.

Classe de neige 

Cette année, ce sont les élèves 
de CM1 et CM2 (64 enfants) de 
l’école Tristan L’Hermite qui sont 
partis 5 jours en classe de neige 
à Super-Besse. Ils ont pu faire 5 
séances de ski alpin, une sortie en 
raquette, mais également visiter 
le village de Besse, une ferme ou 
encore faire le tour du lac Pavin.

Conseil Municipal des Enfants 
Chasse aux œufs

Cette année, les enfants 
du CME ont renoué avec la 
traditionnelle chasse aux œufs. 
Celle-ci s’est déroulée autour 
du site médiéval de Bridiers, le 
samedi 8 avril. Plus de 900 œufs 
avaient été dissimulés par les 
jeunes élus dans 2 zones, une 
réservée aux tout-petits (2 à 5 
ans) et une, plus vaste, destinée 
aux plus grands (6 à 11 ans). Le 
beau temps était de la partie et 
a permis à plus de 120 enfants 
de repartir les poches pleines 
de chocolats.  

La somme récoltée s’élève à 
134 € et sera reversée à une 
association, choisie lors d’un 
prochain Conseil Municipal des 
Enfants.

Le CME va également participer 
au 50ème anniversaire du jumelage 
qui se déroule cette année chez 
nous. Ils vont séjourner avec 
leurs homologues allemands à 
la Roseraie avec un programme 
d’activités riches et variés encadrées 
par les éducateurs de l’IME.

Focus sur la    
VIE DE NOS ELEVES
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D  epuis quelques mois, le site 

du Cheix fait l’objet d’une 

restructuration. De nouveaux 

aménagements ont été réalisés. 

L’ancien tobogan a laissé place 

à une nouvelle structure de 

jeux pour enfants beaucoup 

plus moderne et sécurisée. Un 

panneau d’informations a été 

installé à l’entrée du plan d’eau 

et le parcours sportif autour de 

l’étang a été révisé et mieux 

matérialisé. Pour la saison 

estivale, l’étang ne sera toujours 

pas réouvert à la baignade (un 

profil de baignade est en cours 

d’étude par l’ARS). 

Depuis le 1er avril, le camping 

accueille ses premiers touristes. 

La brasserie quant à elle, est 

ouverte depuis le 17 avril 2023. 

U n guide a été réalisé afin 
d’accompagner au mieux 

les commerçants dans leurs dé-
marches administratives concer-
nant par exemple l’ouverture, 
les travaux extérieurs, les amé-
nagements intérieurs des com-

merces… Les règles en matière 
de débits de boissons sont 
également rappelées, ainsi que 
les démarches à suivre dans le 
cadre d’une demande d’instal-
lation d’une terrasse. Ce guide 
est disponible en mairie. 

Du nouveau 
DU CÔTÉ DE L’ÉTANG DU CHEIX  

Un guide pratique des 
démarches à suivre  

À L’ATTENTION DES 
COMMERÇANTS 

EN BREF
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C ’est une Autorité Adminis-
trative Indépendante créée 

par une Loi Organique de 2011.

Le Défenseur des droits sert à 
quoi ?
Il défend vos droits auprès des 
Services Publics (CARSAT / Pôle 
Emploi / CAF / CPAM-MSA etc..) 
auprès des collectivités (Mairies / 
Conseils départementaux / Conseils 
régionaux / Intercommunalités).
Il lutte contre toutes formes de 

discriminations (origine / handicap 
/ sexe / orientation sexuelle etc..). 
Il défend les droits de l’enfant. Il 
défend vos droits dans le cadre 
des relations avec les forces de 
sécurité (Policiers / Gendarmes / 
Agents de Surveillance). Il protège 
les lanceurs d’alertes.

Le premier bilan du Défenseur 
des droits depuis la prise de 
fonction en avril 2022 :
- 61 personnes ont été reçues et 

41 dossiers ont pu être réglés.
- 90 % des dossiers concernent 
des litiges avec les services 
publics ou les collectivités ;  
2 personnes ont été reçues dans 
le cadre de la discrimination 
au sein de leur entreprise, 6 
personnes ont été reçues et 
réorientées vers les services 
adaptés à leur situation car cela 
ne relevait pas de la compétence 
du Défenseur des droits.

Quelques exemples pour 
illustrer l’activité du Défenseur 
des droits :
- Dette d’une personne auprès 
de la MSA qui a été effacée car 
ce litige était dû à une mauvaise 
compréhension de l’allocataire 
qui avait fourni des documents 
incomplets.
- Litige entre une administrée et 
un Maire : médiation réussie car 
les 2 parties ont pu trouver un 
compromis.
- Litige concernant les services 
fiscaux suite à une contravention 
prélevée deux fois. Le dossier a 
été réglé grâce à l’intervention 
du Défenseur des droits.
Les jours de permanence de 
la déléguée du Défenseur des 
Droits (Mme Christiane Raffy) 
sont les jeudis de 10h à 17h au 
CCAS de La Souterraine.
Les personnes sont reçues sur 
RDV. 
Tél : 06 11 48 93 04
Mail :  
christiane.raffy@defenseurdesdroits.fr

Le Défenseur des droits  
C’EST QUOI ? 

EN BREF
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EN BREF

S  uite à l’arrêté du Maire 
du 3 février 2023 portant 

interdiction des déjections 
canines sur l’ensemble du 
territoire de la commune de 

La Souterraine, et considérant 
qu’il y a lieu d’assurer la 
salubrité publique et l’hygiène 
de la voirie publique et de ses 
dépendances, des espaces verts 

et des espaces de jeux ouverts 
aux enfants, le non ramassage 
des déjections de son animal 
fait encourir à son propriétaire 
une amende de 38 € (article 
R633-6 du code pénal).

Dans ce cadre, la mairie met à 
disposition des propriétaires 
des distributeurs de sacs (voir 
photo) à venir retirer à l’accueil. 
Ils sont aussi distribués par les 
agents affectés à la propreté. 
Ce distributeur peut s’accrocher 
à la laisse et est rechargeable. 
Les rouleaux de sacs sont 
disponibles en grandes surfaces.

Merci pour votre civisme.

R MJ, la radio des meilleurs 
jours est une radio du nord 

du département de la Haute-
Vienne et qui fête cette année 
en juin ces 40 ans d’existence 
et de communication dans le 
milieu rural. L’Arcom, (Autorité 
de Régulation de la Communi-
cation audiovisuelle et numé-
rique) est l’autorité publique 
indépendante française qui ré-

sulte de la fusion, le 1er janvier 
2022, du Conseil Supérieur de 
l’Audiovisuel et de la Haute 
Autorité pour la diffusion des 
œuvres et la protection des 
droits sur internet. Elle a déli-
vré à l’association une nouvelle 
fréquence sur La Souterraine. 
Toute l’équipe de RMJ a donc 
décidé de s’implanter sur le 
bassin de La Souterraine avec 
une fréquence 89.1 FM, avec 
l’aide de la commune dans un 
1er temps. L’engagement de 
RMJ La Souterraine permettra 
de développer la communica-
tion radio, lien essentiel dans 
notre région, l’équipe s’engage 

aussi en étroite collaboration 
avec le maire, les élus et les 
services de la collectivité, les 
associations, les entreprises et 
les sostraniens à développer 
grâce à cette radio 89.1 FM, un 
contact permanent avec notre 
équipe. Nous recherchons pour 
RMJ La Souterraine des béné-
voles pour cette aventure, le 
studio RMJ La Souterraine sera 
situé à la Maison Des Associa-
tions / cité Jean Macé. Contact :  
Florian 05 55 63 22 97.

Alors bon vent à RMJ La Souter-
raine 89.1 FM !

Citoyenneté :  
SACS POUR DÉJECTIONS CANINES 

La radio RMJ arrive   
À LA SOUTERRAINE 



Le Mag’ de la Sout’ #18   19

Action phare de cette première 
moitié du mandat, l’Atlas de 

la Biodiversité Communale (ABC), 
s’est terminé fin mars. Clôturé 
d’un point de vue administratif 
seulement, car, au delà du rendu 
technique communiqué à l’OFB1, 
ce remarquable projet va s’étendre 
sur les années à venir. 

L’ABC émane, en premier lieu, 
d’une ambition visant à accroître 
les connaissances naturalistes du 
territoire sostranien et ainsi à mieux 
comprendre les constituantes 
écologiques locales et leurs enjeux. 
Élus et agents de la collectivité, 
en collaboration avec le CPIE2 
et le CEN3, se sont attachés les 
services des experts naturalistes 
de 7 associations spécialisées dans 
l’étude et la préservation de la 
faune et la flore. Ces spécialistes 
ont arpenté la commune pour 
un résultat impressionnant en 
termes de données collectées et 
donc d’espèces recensées (à titre 
d’exemple les données sur les 
oiseaux sont passées de 2394 au 31 
décembre 2020 à 22 509 à ce jour). 

Il s’agissait par ailleurs de sensibiliser 
largement le grand public. Durant 
deux ans, ce ne sont ainsi pas moins 

de 30 animations qui ont été menées 
touchant environ 485 personnes 
(sans compter celles prévues 
pour 2023). De l’observation des 
pollinisateurs à celle des oiseaux 
nocturnes en passant entre autres 
par des sorties collecte et inventaire 
de champignons ou l’observation 
des amphibiens, le programme fut 
riche et divers pour qui souhaitait 
appréhender avec plus d’acuité 
cette biodiversité ordinaire si proche 
et souvent si méconnue. Au-delà 
des connaissances pures, l’ABC a 
également permis de mettre la main 
à la pâte avec ses ateliers création 
de nichoirs, rénovation de mares ou 
encore les ramassages de déchets 
organisés lors des World Clean 
up days4. Durant ces 2 années, 
ce sont également pas moins de 
400 scolaires par an qui ont été 
sensibilisés aux problématiques de 
préservation des écosystèmes.

La commune de La Souterraine 
peut être fière de la qualité du 
travail réalisé qui a eu le mérite 
de créer une importante synergie 
sur le territoire en associant des 
acteurs très divers. Soucieux de 
la dimension participative et 
collaborative fondamentale dans ce 

type de démarche, les membres du 
comité de pilotage5 ont d’ailleurs 
sollicité une douzaine de personnes 
particulièrement impliquées lors 
des animations visant à construire la 
suite de l’ABC. C’est ainsi 12 fiches 
actions qui ont été dressées afin 
de définir des objectifs à conquérir 
dans les mois et les années à 
venir notamment la protection 
de la ressource en eau, des zones 
humides et des haies, le maintien 
des actions à destination des jeunes 
et des écoliers, etc.

Au printemps, aura lieu une 
présentation publique de l’ABC 
et une cartographie élaborée 
par une ancienne étudiante en 
graphisme du Pôle Supérieur de 
Design de Raymond Loewy, mariant 
patrimoine bâti et biodiversité, sera 
mise à disposition des Sostraniens 
et des touristes soucieux de 
découvrir d’un autre œil notre belle 
commune. Le prochain numéro 
de l’Écomag, prévu au début de 
l’automne, reviendra plus en détails 
sur ces deux années d’étude et de 
protection de la biodiversité et sur 
les perspectives à venir.

Renseignements et inscriptions aux 
prochaines animations de l’ABC sur la 
page Facebook de l’ABC et sur le site 
internet de La Souterraine
1- Office Français de la Biodiversité  / 
2- Centre Permanent d’Initiative pour 
l’Environnement / 3- Conservatoire des 
Espaces Naturels / 4- World Clean up 
day organisé par le Fonds de dotation 
Picoty, The SeaCleaners et la Ville de La 
Souterraine / 5- Les comités de pilotage 
et technique sont constitués d’élus, 
d’agents municipaux, de représentants 
de l’OFB, du SIASEBRE, d’experts 
naturalistes, de représentants des 
secteurs de l’agriculture, de la chasse et 
de la pêche, du Conseil Municipal des 
Enfants, d’un Co-Directeurs du CPIE 
des pays creusois, de représentants 
de la Communauté de Communes du 
Pays Sostranien, d’élus au Conseil des 
sages de la Ville de La Souterraine et de 
représentants du CEN.

Une extraordinaire   
BIODIVERSITÉ ORDINAIRE 

EN BREF



20   Le Mag’ de la Sout’ #18

PORTRAIT DE SOSTRANIEN

O riginaire d’un petit village 
des Deux-Sèvres, Maguy 

Tomaszewski arrive en Creuse à 
l’âge de 7 ans avec ses parents. 
Collège de Bénévent puis Ecole 
Normale à Niort avant d’entamer 
une formation professionnelle 
spécialisée pour enseigner en 
classe spécialisée et intégrer la 
SEGPA du collège de La Souter-
raine en 1976. 
En parallèle aux études, Maguy 
découvre le sport, ses bases, 
sans esprit de compétition. Elle 
intègre très vite le milieu sportif 
sostranien, gym, danse avec la 
MJC, basket au sein de l’équipe 
féminine et entrainée au début 
par son footballeur de mari Ro-
mane, la course à pied est arri-
vée dans sa vie « ...j’ai découvert 
un grand éventail de possibilités 
physiques que je ne soupçonnais 
pas… ». D’individuelle, la course 
est passée en petit groupe avec 
des amis, le besoin d’aller plus 
loin s’est vite fait ressentir. 
En 1996, la 1ère Ronde de Bridiers 
est organisée sous l’égide de la 
MJC. Découverte de la course à 
pied, pratique par le plus grand 

nombre, convivialité sont les prin-
cipaux objectifs de cette manifes-
tation. 
Maguy souhaitait aussi associer 
culture et sport. Ainsi, les Pre-
mières Rondes étaient récom-
pensées par des oeuvres d’ar-
tistes locaux et des productions 
d’élèves de la Cité Scolaire … 
sans doute un peu visionnaire 
puisqu’aujourd’hui on parle des 
Olympiades Culturelles.
Créer sa propre association est 
arrivé dans la foulée de ces ma-
nifestations avec la naissance 
d’Endurance 23 en 2002, affiliée 
à la Fédération Française d’Athlé-
tisme. Grâce à une équipe dyna-
mique et compétente, les mani-
festations se succèdent : L’Ekiden 
(le 1er en 2002), la Cazinade (la 
1ère en 2005), sans oublier la Cazi-
nelle, épreuve féminine qui n’a eu 
lieu qu’une fois.
A partir de cette date, elle orga-
nisera ou participera à de nom-
breuses manifestations (La Ro-
seraie, championnats régionaux, 
marathon d’Orléans ou de La 
Rochelle, les Gendarmes et les 
Voleurs à Ambazac…) tout en 
évoluant vers les courses nature : 

les trails. La Cazinade est née en 
2005 précédée par l’Ekiden en 
2002 et la Cazinight… 
D’après elle, la course à pied 
peut être pratiquée par n’importe 
qui, elle avoue n’avoir aucune ca-
pacité physique particulière… 
seulement l’endurance ! «… je 
suis besogneuse !...» dit-elle 
avec humour. On ne peut rien 
faire tout seul, il faut être aidé, 
accompagné et grâce à sa bonne 
connaissance du tissu associatif 
sostranien, elle affirme que cette 
solidarité inter-associative existe 
encore aujourd’hui. Endurance 
23 compte aujourd’hui plus de 80 
licenciés. 
Outre le bien-être et le plaisir 
qu’elle procure, la course à pied 
développe les valeurs de par-
tage, de solidarité et d’ouverture 
sur le monde. Bien sûr, elle invite 
chacun à pratiquer sans modéra-
tion un sport, quel qu’il soit, avec 
un encouragement tout particu-
lier pour la course à pied.
Alors, si aujourd’hui Maguy court 
encore un peu, elle marche beau-
coup plus, varie les activités  et  
«…je cultive aussi mon jardin avec 
grand bonheur !» conclut-elle.

Maguy   
ELLE COURT, ELLE COURT !  
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INFOS PRATIQUES

Répertoire 
UTILE
MÉDECINS
• Dr Jeddi 
 2 route de Limoges • 05 55 63 21 52
• Dr Detour  
 4 pl. Amédée Lefaure • 05 55 63 04 00
A la maison de santé :
24 rue de l’Hermitage • 05 55 63 44 00 -  
05 32 18 37 18
• Dr Janot
• Dr Petit
• Dr Plavinet-Jarrigeon
• Dr Robinson
• Dr Bernichon
• Dr Bach
• Dr San Juan

OPHTALMOLOGISTE
• Dr J. Paul Mousnier 
 5 rue Font-Froide • 05 55 63 27 85

ORTHOPHONISTES
• M. Zimmermann 
 Maison de santé • 05 55 63 44 00 
• P. Méchin 
 22 rue du Lt Armand • 05 55 89 12 77
• P. Lahiani 
 26 bd Mestadier • 06 17 86 80 69
• C. Dussot 
 Maison de santé • 05 55 63 44 00

DENTISTES
• Dr Chadal  
 13 rue Font aux Moines • 06 84 57 35 90
• Dr Chicaud  
 2 av. du Pont Neuf • 05 55 63 06 73
• Dr Petit
 2 av. du Pont Neuf • 05 55 63 06 73
• Dr Darja Serban-Ionut
 6 rue Joliot Curie • 05 55 62 15 63

PHARMACIES
• Pharmacie Bouchardon 
 1 place du Marché • 05 55 63 04 42
• Pharmacie De la Sédelle
 8 rue du Dr Marlaud • 05 55 63 02 75
• Pharmacie Lamare
 21 place du Marché • 05 55 63 24 81

KINÉSITHÉRAPEUTHES
• Cabinet Barusseau  
 44 rue du Lizou • 05 55 63 73 46
• Cabinet Belleteix - Perucaud 
 Maison de santé • 05 55 63 30 00
• Cabinet Audousset, Bosphore,   
   Lallement et Chabasse
 7 rue Fossés-St-Michel • 05 55 63 02 42

LABORATOIRE 
D’ANALYSES MÉDICALES
• Biolyss  
 22 Bd Jean Moulin • 05 55 63 06 07

INFIRMIERS À DOMICILE
• Hélène Baraille   
 3 rue Y. Feysneau • 05 55 63 81 66

• Cécile Claverolas - Julie Adam
 Maison de santé • 05 55 63 44 00 

• Cabinet Delvas - Fradeaud-Brionneaud
 1 place Amédée Lefaure • 06 43 40 67 70

• Cabinet Pascale Benard
 7 rue H. Montaudon • 06 81 60 51 47

• Cabinet Bonnaud - Guillon - Lebon  
 Queriaud - Moreau
 24 av. de la République • 05 55 63 14 10

• Cabinet Benezis - Martin - De Olivera -  
 Decoursier - Dubois
 Maison de santé • 06 26 47 31 50

•  Cabinet Robin  
 27 rue Hyacinthe Montaudon • 05 55 89 20 61

• Cabinet Prieur - Emmendoerffer - Brun
 Maison de Santé • 05 55 63 25 01

• SSIAD - Centre Hospitalier E. Jamot 
 12 av. Pasteur • 05 55 89 58 49

• Cabinet Olive - Ducourtioux
 Maison de Santé • 05 55 63 07 15

PÉDICURES-PODOLOGUES
• M. Cherif Salah  
 7 rue Fossés St-Michel • 05 55 63 02 42

• Sophie Guillot 
 7 place Amédée Lefaure • 05 55 99 10 02

• Sonia Frenet 
 6 rue des Cités • 09 82 28 87 23

AUTRES
• Nathalie Genin - Psychanalyste  
 3 place du Fort • 06 42 92 91 78

• Anne-Gaëlle Burban Borie - Psychanalyste 
 42 av. de la Libération • 06 33 83 95 94

• Mme Malek Bobée - Psychologue 
 Maison de santé  • 06 38 54 45 13

• Larisa Barlot - Psychologue 
 4 rue F. Villard • 06 19 78 89 24

• Karine Hauer - Psychologue  
 clinicienne et neuropsychologue 
 4 rue F. Villard • 06 12 38 40 83

• Philippe Bizet - Energétique  
 traditionnelle chinoise  
 3 place du Fort • 07 85 85 15 03

• Monique Thebault - 0stéopathe  
 2 place du Fort • 06 74 31 66 25

• Claudia Mauco - Ostéopathe  
 15 pl. Amédée Lefaure • 06 25 25 43 17

• Mathilde Danes - Sage-femme 
 Rue Haute St-Michel • 07 87 49 70 71

• Sabine Vivès - Praticienne en   
 hypnose Ericksonienne 
 06 81 12 89 67

• Cabinet Audousset, Bosphore,   
 Lallement et Chabasse - Ostéopathes
 7 rue Fossés-St-Michel • 05 55 63 02 42

• Valérie Arnault-Moutaud - Sophrologue
 4 rue Alexandre Bétolaud • 06 29 50 82 72

• Cathy Matos - Sophrologue 
 15 Place Amédée Lefaure • 06 10 49 25 09

• Eléna Bénard - Diététicienne nutritionniste 
 06 76 22 49 61

AMBULANCIERS ET/OU
TRANSPORT DE MALADES ASSIS
• Maquin  
 17 rue Font aux Moines • 05 55 63 03 14

• Pierre  
 3 avenue de la Libération • 05 55 63 01 31

• ABCD Taxi Rondet  
 4 av. de la République • 05 55 63 21 94

AUDIOPROTHÉSISTE
• Audition Conseil  
 Rue de Lavaud • 05 55 63 85 87

SERVICE SOCIAL
• U.T.A.S. 
 14 bd Mestadier • 05 55 63 93 00

• C.C.A.S. 
 Rue de l’Hermitage • 05 55 63 35 95

• Centre Hospitalier Eugène Jamot  
 12 av. Pasteur • 05 55 89 58 00

• Association d’Aide à Domicile 
 5 rue Lavaud • 05 55 63 75 91

VÉTÉRINAIRES
• Clinique la Licorne  
 10 bd Jean Moulin • 05 55 63 03 09
• Cabinet Phoenix  
 Bd Roger Gardet • 05 55 63 53 53
• Cabinet Woot  
 81 rue Auguste Coulon • 05 55 89 19 00
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Tribune Libre

TRIBUNE LIBRE

Les restrictions 
budgétaires sont 
à tous les niveaux, 
même le Mag d’in-
fos de la commune 
s’est vu amputer 
d’une parution. 
C’est dire s’il faut 
trouver des écono-
mies !
Pour parler bud-

get, c’est la période, 
le résultat 2022 de 
la Com Com , mal-

gré des recettes supérieures au budget 
présente un déficit de 14 000 €. C’est 
une première dans l’histoire de la Com-
munauté de Communes du pays Sostra-
nien. Le budget 2023 sera très difficile 
et il va en être de même pour le budget 

communal qui vient d’être voté (sans 
notre voix, ni pour l’un ni pour l’autre 
). Cela n’augure rien de bon pour les 
contribuables que nous sommes, et dès 
cet automne nous pourrons en apprécier 
l’augmentation sur la déjà très lourde 
feuille des impôts fonciers.
Beaucoup d’entre vous nous disent re-
gretter la vraie dynamique que connais-
sait notre commune d’il y a plusieurs dé-
cennies. Le paraître n’est pas la volonté 
partagée du futur..
Certains commerçants du centre-ville, 
impactés par l’inflation galopante et la 
politique agressive de la grande distri-
bution avaient demandé que soit recon-
duite l’aide « aux bons d’achat » dont ils 
avaient pu bénéficier lors de la crise du 
Covid. Malheureusement c’est une ré-
ponse négative qu’ils ont eue alors que 

chaque jour les journaux télévisés natio-
naux annoncent la mise en place de ce 
type d’aide à leurs commerçants par de 
très nombreux maires de villes et com-
munes de France.
Depuis 3 ans que nous sommes élus, nous 
ne cessons de demander la mutualisation 
des services, personnels, matériels entre 
la commune et la Communauté de Com-
munes, source d’importantes économies 
qui seraient très utiles aujourd’hui, mais à 
chaque fois on nous explique que ce n’est 
pas possible. Quel dommage de s’en-
fermer dans cet entêtement qui conduit 
notre commune vers des situations finan-
cières très délicates. Comme on dit chez 
nous « On va dans le mur en klaxonnant » !

Le Groupe d’opposition

Bernard ALLARD

Les raisons de notre 
vote contre le budget 
2023
Lors du Conseil Muni-
cipal de mars dernier, 
nous nous sommes 
prononcés contre le 
budget proposé.
Sur les dépenses 
de fonctionnement, 
même si nous notons 
les efforts réalisés dans 

la gestion quotidienne 
dans un contexte de 

hausses constantes, on enregistre +623 000 € 
par rapport au réalisé 2022 ce qui est important.
La Micro-Folie qui ne devait rien coûter génère 
des dépenses importantes pour la commune 
alors qu’elle profite à tout un territoire. L’outil est 
certes intéressant mais une commune de 5000 
habitants a-t-elle les moyens de financer cela ? 

Sur 3 ans cela représente 361 000 € de dépenses.
Le cinéma dont personne ne conteste l’intérêt, 
à condition que la population joue le jeu, coûte 
150 000€/an. De notre point de vue, et comme l’a 
indiqué la Chambre Régionale des Comptes, cet 
équipement qui profite aussi à tout un territoire 
devrait être géré à l’échelle communautaire ….
Nos dépenses de fonctionnement sont su-
périeures de 127 € par rapport à notre strate 
(communes de  5 à 10 000 habitants) ce qui mul-
tiplié par 5213 habitants, donne une dépense 
supplémentaire de 662 000 €…
La fiscalité dont nous soulignons le caractère élevé 
depuis 3 mandats, a été baissée d’un point (-80 000 € 
de recette) ce dont on s’est réjouit mais sera contre-
balancée par une hausse au niveau de la Communau-
té de Communes et impactée fortement par la  re-
valorisation des bases (Etat) très élevée cette année.
En matière d’investissement nous ne contestons pas 
les travaux classiques et incontournables (écoles, 
voirie, équipements sportifs, Porte St Jean…) mais 

sommes beaucoup plus circonspects sur la chauffe-
rie qui a illustré un manque total de vision et d’or-
ganisation à moyen terme sur le devenir de certains 
bâtiments et donc l’organisation de services adminis-
tratifs dans la ville.
Des problèmes soulevés depuis des années 
restent irrésolus : petits aménagements pour faci-
liter le stationnement (grand rue, place d’Armes, 
route de Limoges…), signalétique défaillante, 
plan de circulation à revoir, propreté et entretien 
de l’hyper centre insuffisants…
En conclusion : les dépenses de fonctionnement 
restent élevées pour notre strate malgré les ef-
forts accomplis et seule la moitié de la hausse 
s’explique par le contexte. Certains équipements 
portés par la commune deviennent très lourds. La 
fiscalité reste élevée. Notre capacité à investir se 
réduit et certains choix, insuffisamment discutés 
en commission, ne seraient pas les nôtres.

Le Groupe d’alternance

Brigitte JAMMOT

2020-2023, nous 
nous retrouvons à 
mi-mandat et le bi-
lan peut rapidement 
être présenté. Il 
convient de rappeler 
le contexte dans le-
quel le monde s’est 
retrouvé au lende-
main des élections 
municipales de mars 

2020. Si la majorité 
actuelle remporta de 
nombreux suffrages, 

elle n’a pas pu immédiatement se mettre 
au travail sur le déploiement du programme 
sur lequel elle avait été élue par les sos-
traniennes et sostraniens. En effet, la crise 
Covid s’est installée trop durablement avec 
son lot de restrictions et de contraintes em-

pêchant de mener à bien les 100 volontés 
partagées d’un projet écologique, citoyen, 
engagée, solidaire et dynamique. L’équipe 
a d’abord porté secours aux plus démunis, 
isolés et donné du sens au service à la po-
pulation. Mais aujourd’hui à mi-mandat, la 
majorité municipale a réalisé ou a lancé 70% 
des actions prévues ; l’actualité depuis 3 ans 
a aussi permis d’en engager de nouvelles 
non prévues mais qui bénéficiaient soit de 
subventions importantes (transition écolo-
gique) soit se sont imposées à nous comme 
le soutien aux habitants (bons d’achats) ou 
les terrasses d’été pour ne citer que 2 ac-
tions parmi de nombreuses autres. Le covid 
a ensuite laissé place à une crise énergé-
tique et inflationniste qui a pesé dans les 
choix budgétaires (écoles, pompiers, éclai-
rage...). Pourtant la collectivité se porte bien 
tant financièrement (en témoignent les bud-

gets et comptes de résultats ou le rapport 
de la chambre régionale des comptes...) que 
sur la dynamique (Rioland, La Prade, chute 
de la vacance commerciale centre-ville...). 
L’inquiétude vient plutôt du côté des admi-
nistrés devenus plus fragiles, plus précaires 
d’où l’importance de notre soutien au tissu 
associatif. Nous allons aussi venir à votre 
rencontre maintenant que le covid nous 
laisse le loisir de vous rencontrer lors de ré-
unions de quartiers ou de temps ou élus et 
citoyens peuvent échanger, nous donnant 
l’occasion de rendre compte des actions 
menées... Ensemble, car c’est ensemble que 
nous envisageons le partage durant les 3 
prochaines années.

Une volonté partagée pour La 
Souterraine

Etienne LEJEUNE

 



Une exposition INÉDITE en partenariat avec 
la Fédération Compagnonnique des Métiers 

du Bâtiment et La Cité des Métiers et des 
Arts / Limoges

EXPOSITION 
À MICRO-FOLIE

“CHEFS-D’OEUVRE 
DES COMPAGNONS”
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jusqu'au 17 Septembre

Mardi au Samedi 
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